



PRIMER INFORME DE ACTIVIDADES



El Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia del Municipio de Tuxpan Jalisco, agradece infinitamente su confianza y presenta ante ustedes su 1er Informe de Actividades dentro del periodo administrativo 2018-2021, el cual, es un reflejo del enorme trabajo y compromiso que día a día realizamos en beneficio de las familias Tuxpanenses, cumpliendo con el objetivo primordial de siempre contribuir a mejorar su bienestar.

A continuación presentamos un año de resultados y avances....

CAPACITACIÓN AL TRABAJO

Desde el inicio de la administración, se delinearon los objetivos de este departamento, la meta es seguir incrementando el número de personas beneficiadas en nuestro municipio mediante la impartición de cursos y talleres, con los cuales, se les proporcionan buenas herramientas a través de conocimientos y habilidades que son implementadas en la vida diaria, contribuyendo a optimizar tiempos y fortalecer la economía familiar.

De manera ordinaria, en la Cabecera Municipal impartimos Cursos de Cocina, Repostería, Papel Maché, Taller de Pintura para Niños, Artesanías, Arreglos Florales con Semillas, Paletas de Bombón, Baile Hawaiano y Tahitiano, Decoración de Pasteles, Bisutería, Manualidades “Diviértete y Aprende”, Repostería Infantil, Zumba, Inglés y Decoración de Uñas.

Impartimos los Seminarios de Barbería y Maquillaje.

En las comunidades El Paraíso y Taracón se realizaron los cursos de Elaboración de Piñatas; en El Poblado Nuevo “Bordado y Deshilado”; en San Juan Espanatica “Elaboración de Paletas de Bombón” y finalmente en la población de Agosto el curso de Bisutería.

Sumando un total de 985 alumnos asistentes a estos cursos.





DESARROLLO COMUNITARIO

Con el objetivo de mejorar la calidad de vida de la población que habita en localidades y zonas de alta y muy alta marginación, o en grado de vulnerabilidad, a través de procesos de organización, formación y participación comunitaria se atendió a la población de acuerdo a los 5 ámbitos que el programa maneja a través de Cursos de Capacitación; integrando en ello a las comunidades de Rancho Niño, Taracón, Nuevo Poblado y a partir de este año, se integra la comunidad de Los Laureles; en la Cabecera Municipal trabajamos con grupos de las colonias San Isidro, Guadalupana y Tierras Blancas; beneficiando a todas estas comunidades con Cursos de Capacitación del Ramo 12, con los temas “Cultura para la Paz” y “Acceso a una Alimentación Saludable”.

Buscando mejorar la calidad de vida de las familias integradas en los grupos de desarrollo comunitario, en coordinación con la Instancia Municipal de la Mujer y del Consejo Municipal de Lucha Contra el Sida (COMUSIDA), llevamos a cabo la **impartición de pláticas** con temas como Derechos de la Mujer, Manejo del Estrés, Fortalecimiento del Autoestima, Hábitos de una dieta adecuada y Prevención de Enfermedades de Transmisión Sexual.

A través del Centro de Formación Forestal y la Secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT), se impartió el curso teórico-práctico para la **Construcción de Estufas** en estas comunidades, y mediante este sistema DIF Municipal, otorgamos todos los implementos que se necesitaron para su construcción; lo cual, beneficia en gran medida a las familias que a diario cocinan sus alimentos en este sistema.

Durante el año que se informa, los grupos de las comunidades de Rancho Niño y Laureles están siendo beneficiadas con **Becas Productivas Asistenciales** otorgado por el Sistema DIF Jalisco para proyectos productivos con un monto de \$90,000.00 noventa mil pesos.

Como parte de las actividades de Desarrollo Comunitario se realizan eventos sociales celebrando el día de niño y día de la madre, para lo cual, como Sistema DIF Municipal apoyamos con dotaciones de despensas con productos básicos.

Para fortalecer la economía en sus agrupaciones se promueve la cultura del ahorro, por ello, en los grupos se implementaron cajas de ahorro, con las cuales los fondos para atender necesidades apremiantes de sus integrantes; a excepción del grupo de la delegación de Nuevo Poblado, ya que ahí la cuenta la manejan de manera individual.



SEGURIDAD ALIMENTARIA

Porque es importante contribuir a mejorar el estado nutricional de los grupos vulnerables, entregamos dotaciones y complementos alimenticios, además de implementar acciones en beneficio de las familias del municipio.

Con el programa **DESAYUNOS ESCOLARES** beneficiamos a 1,670 alumnos de 70 planteles educativos de nuestro municipio, señalando que a partir del presente ciclo escolar se incorpora a dicho programa la Escuela de Educación Especial “María Yolanda Castelleros de Romero”.



EL PROGRAMA DE AYUDA ALIMENTARIA DIRECTA (PAAD) coadyuva a mejorar la calidad nutricional de 460 beneficiarios de nuestro municipio, los cuales son parte de los grupos más vulnerables de nuestra sociedad que reciben despensas con productos básicos y orientación alimentaria que fomenta los buenos hábitos alimenticios en sus hogares.



EL PROGRAMA ALIMENTARIO PARA MENORES NO ESCOLARIZADOS (PROALIMNE) contribuye a la seguridad alimentaria de 205 niñas y niños de 1 a 4 años de edad en condiciones de malnutrición y vulnerabilidad, dotándoles de apoyos alimenticios de calidad adecuados para su edad, además de una buena orientación para emprender acciones hacia una mejor calidad de vida. Gracias al trabajo de gestión de esta Institución, a partir del 2020 se incrementa este padrón con 50 niñas y niños que obtendrán este beneficio, para llegar a una meta 255 beneficiarios en el municipio.

El total de personas beneficiarias con estos programas en nuestro municipio es de 234, estos programas operan en 23 delegaciones y a partir del próximo año ingresa la delegación de San Miguel de para tener una





TRABAJO SOCIAL

A través del departamento Trabajo Social brindamos atención integral a la población que así lo requieran a través de diferentes grupos de autoayuda y programas que permitan aportarles herramientas necesarias para mejorar su calidad de vida, responsabilizándonos en canalizar, identificar e intervenir en los factores sociales de las personas que por su condición de vulnerabilidad no pueden sostener una vida adecuada; brindándoles apoyo a 301 personas para hemodiálisis, compra de medicamento, transporte para acudir a citas médica, gastos escolares, medicamentos y materiales de curación, calzado y aparatos ortopédicos, rehabilitación física, estancia en centros de rehabilitación por adicciones, gastos funerarios, estudios médicos, cirugías, tanques de oxígeno, sumando un monto total de \$159,611.00 en estos apoyos. Además del apoyo con pañales a 40 personas, 1780 traslados, 22 sillas ruedas, 15 bastones, 10 andaderas, y 758 terapias sin costo en la Unidad Básica de Rehabilitación, otorgadas a 95 usuarios que por su condición económica familiar no pudieron solventar tal erogación, reflejando un monto total de \$37,900.00 en lo subsidiado por nuestra institución.

Cabe señalar, que de manera mensual también se entregan diversos apoyos y despensas, tanto en cabecera municipal como en delegaciones; además del seguimiento en visitas domiciliarias para corroborar o seguir localizando puntos vulnerables en el municipio.





JURÍDICO

Este departamento brinda el servicio de orientación jurídica a personas y familias que se encuentran en situaciones de vulnerabilidad por problemas de naturaleza jurídica a través de la atención integral y secundaria que contribuya al mejoramiento de las relaciones familiares.

Las Pláticas Prematrimoniales es una formación que tiene como objetivo explicar y preparar a las futuras parejas a contraer matrimonio civil, ofreciendo información sobre los derechos y obligaciones conyugales que subyacen del matrimonio, así como promover el acompañamiento a los hijos en su proceso de crecimiento personal, buscando contribuir a la disminución de divorcios, violencia intrafamiliar y abandono de menores, para lo cual expedimos un total de 184 constancias de estas Pláticas Prematrimoniales.

Con las denominadas pláticas de avenencia nos dirigimos a las parejas que por motivos personales están en proceso de divorcio, haciéndolo mediante la información y orientación, que es lo que conlleva este proceso; expidiendo por este trámite 6 constancias en nuestra institución.

Además se brindaron los siguientes servicios:

6 Avisos de rescisión laboral; 654 Asesorías de carácter legal: Para solicitar alimentos, divorcios, para presentar denuncias penales por violencia intrafamiliar, para hacer registros o cómo hacer para registrar un menor, para solicitar custodias de menores, etc.

A través del departamento jurídico se elaboraron 188--- Contratos Laborales del DIF; 5--- Permiso de menores para viajar documento que tiene validez al ser expedido por el DIF; 28 Respuestas de oficios (Al juzgado civil, a la fiscalía del estado y DIF de ciudad Guzmán); 13 Convenios de alimentos; 12 Demandas de alimentos, actualmente en trámite ante los juzgados civiles de ciudad Guzmán; 1 Demanda de divorcio y alimento, también en trámite ante la misma instancia, 3 Demandas de divorcio sin expresión de causa y finalmente 3 divorcios por mutuo consentimiento. Ambos procesos en trámite.



PSICOLOGÍA

En el DIF Tuxpan brindamos apoyo emocional por medio de terapias terapéuticas a la comunidad, con la finalidad de prevenir y atender el estado físico, mental y psicosocial de la población en general, procurando un bienestar integral de las personas y por consecuencia, una mejor calidad de vida.

Con **EL PROGRAMA DE PREVENCIÓN DE RIESGOS PSICOSOCIALES PREVERP** se atendió a niños, niñas y adolescentes de entre los 6 y 17 años de edad, que presentaron situaciones de riesgo psicosocial, como lo son: adicciones, embarazo infantil y/o adolescente, migración, trabajo, abuso sexual, conflictos con la ley o en situación de calle.



El objetivo general del programa es restituir y garantizar el acceso a la educación de niñas, niños y adolescentes en condiciones de vulnerabilidad, que abandonaron o se encuentran en riesgo de deserción escolar, facilitando el regreso y permanencia en el ámbito educativo formal, abierto, a través de acciones de prevención y de atención dirigidas a los beneficiarios y a sus familias, encaminadas al cumplimiento del derecho a la educación y a disminuir los riesgos.

En el periodo de Octubre a Julio realizamos

14 Sesiones de prevención y atención con los niños

9 Sesiones de prevención con los padres

10 Sesiones de entrevista y actualización de datos para identificar el perfil de riesgo psicosocial.

El perfil dominante en nuestro Municipio es el trabajo infantil; se cuenta con 70 apoyos escolares o becas de las cuales:

- 50 de continuidad
- 20 de reintegración

Todas estas problemáticas fueron atendidas a través de acciones preventivas con los diferentes talleres como lo son: socio formativo, actividades culturales y recreativas, apoyos escolares o de capacitación.

En el programa de Escuela Comunitaria para Padres y Madres de Familia (ECAPAF) se trabaja con grupos de padres, con la finalidad de que adquieran los conocimientos, habilidades, competencias, actitudes y valores humanos y universales, que se transformen en desarrollo y crecimiento personal para mejorar su relación de pareja y por consiguiente una mejor educación hacia sus hijos. Algunos de los temas que se imparten en los grupos son: Autoestima, Matrimonio, Comunicación en la Familia, Dignidad de las personas, entre otros; en donde los participantes aprenden a fortalecer estos conceptos, no solo en ellos sino con sus parejas e



En este programa participan madres y padres de alumnos de la Escuela Secundaria Rosario Castellanos de la cabecera municipal; durante su implementación, se realizaron 15 sesiones con la participación de 22 personas y 10 familias.

Se han realizado 905 sesiones de atención y/o evaluación psicológica, las cuales han beneficiado a 239 personas, entre ellos niños (as), adolescentes y adultos.

El fomentar y concientizar sobre los derechos de las y los niños en la sociedad, nos llevó a ser sede del evento regional del Difusor Infantil, el representante de nuestro municipio José Luis Martínez López fue el ganador obteniendo su pase a la etapa estatal con destacada participación en esta fase.



El núcleo más importante en la sociedad es la familia, para ello llevamos a cabo eventos durante una semana con una serie de actividades denominadas "Semana de la familia" con el objetivo de tener mayor integración y unión familiar.





UAVI (UNIDAD DE ATENCIÓN A LA VIOLENCIA INTRAFAMILIAR)

La unidad tiene como objetivo, proporcionar atención integral a las y los usuarios mediante asesorías en materia Jurídica, Trabajo Social y Atención Psicológica. Esta Unidad brinda el apoyo integral a las mujeres, niñas, niños y adolescentes que de alguna forma han sido violentados en el núcleo familiar, con grupo de apoyo psicológico de manera individual, con el fin de eliminar y erradicar la violencia en la familia, en casos necesarios se presenta la denuncia a la Fiscalía del Estado.

La atención brindada por el departamento de trabajo social ha sido de 138 personas; el área de psicología atendió a 256 y finalmente la atención jurídica se brindó a 339, dando un total de 733 personas atendidas durante este primer año.



UBR (UNIDAD BÁSICA DE REHABILITACIÓN)

Uno de los objetivos de la Unidad Básica de Rehabilitación de Tuxpan, Jalisco es brindar servicios de rehabilitación de calidad a personas con discapacidad, mediante un equipo multidisciplinario capacitado y especializado para ayudar a conseguir el máximo nivel posible de funcionalidad, previniendo las complicaciones, y reduciendo la incapacidad, y con ello aumentando la independencia en la mayoría de las posibilidades, cuya finalidad es mejorar la calidad de vida y reintegrarlo a su entorno social lo más independiente y productivamente posible

Como principales causas de atención en la UBR tenemos: Radiculopatía, lumbociática y hemiparesia, esta última frecuentemente secundarias a accidentes cerebrovasculares.

Durante este año brindamos 4,698 servicios de terapia física, 1552 servicios de terapia ocupacionales y 297 pases para Consultas en Medicina Física y Rehabilitación de manera gratuita, otorgadas por nuestra asesora de clínica, la Dra. Delia Yolanda Campos Navarro.

Otra de las actividades que coadyuva al quehacer de la terapia física es la atención neuropsicológica y psicológica.

En el caso de pacientes con lesión cerebral se les brinda rehabilitación de neuropsicología; trabajando con secuelas derivadas de la lesión como: problemas de lenguaje adquirido (afasia), problemas emocionales (labilidad emocional, apatía, abulia, tristeza, ansiedad, estrés) y problemas conductuales (impulsividad, agresividad etc.). Estas secuelas son generadas a partir de la lesión cerebral e incluso estados de ánimo por las condiciones físicas que se ven inmersos. Brindando en este año 436 servicios de terapia psicológica y neuropsicológica.

Ampliando nuestra gama de servicios para la salud, también se brinda el servicio de Ginecología, brindando 38 Consultas Médicas en esta especialidad de Ginecología, 27 Ecosonogramas Pélvicos, 71 Ecosonograma Obstétrico, 15 Papanicolaou y 12 exámenes de Exploración Mamaria.

CENTRO DE DÍA Y COMEDOR ASISTENCIAL “SOR AMADA”

Durante el día dedicamos el tiempo proporcionando cuidados y actividades de desarrollo integral para los 106 Adultos Mayores inscritos en el padrón de beneficiarios, a través de profesionales con diversas actividades como: bordado, escuelita, manualidades, música, activación física, pilates y danza, además de brindar el servicio de apoyo psicológico quienes así lo requieran.

Este centro tiene como objetivo mejorar la calidad de vida de las y los abuelitos a través de acciones que promuevan su salud integral y al mismo tiempo fomentar su independencia.





En el centro de Día “Sor Amada” al año entregamos 13,123 porciones de alimentos durante el desayuno, misma cantidad de raciones en comidas, esto con base al registro con el que se cuenta en el comedor asistencial.

Además de este padrón total tenemos 20 personas a quienes se les envía a sus domicilios las raciones de alimento, ya que por cuestiones de salud no pueden asistir al comedor asistencial.

El total de raciones de desayunos y comidas en el periodo que se informa es de 26,246 porciones nutritivas y balanceadas para nuestros adultos mayores.





C.A.I.C.

(CENTROS ASISTENCIALES INFANTILES COMUNITARIOS)

Estos Centros, son espacios de protección temporal y formación integral a niñas y niños de 2 a 5 años de edad, que se encuentran en situación de vulnerabilidad social, al ser hijos de madres trabajadoras y jefas de familia, que carecen de los servicios asistenciales y educativos para el cuidado y formación integral de sus hijos, quienes ante la necesidad de generar el ingreso familiar frecuentemente dejan en situación de abandono temporal a sus hijas e hijos, haciéndose patente la necesidad de generar las condiciones que permitan su cuidado; brindándoles atenciones médicas y psicológicas durante su estancia.

En el **GRILLITO CANTOR** beneficiamos a 65 familias con sus hijos inscritos en este centro escolar, aportando a los menores durante su estancia raciones de alimentos con un total de 19,721 Desayunos, 9,860 Colaciones y 19,821 raciones de comida; sumando un total de 49, 402 raciones al año en este centro infantil Grillito Cantor.





En el **APRENDE JUGANDO** beneficiamos a 50 Familias con 53 niños inscritos en este centro escolar, aportando a los menores durante su estancia raciones de alimentos con un total de 11,125 por Desayunos, por colación y por comida, sumando un total de 33, 125 raciones al año en este centro infantil Aprende Jugando.



Cabe resaltar que gracias al apoyo de la sociedad de padres de familia de esta institución se logró la colocación de un domo en el ingreso de nuestras instalaciones para brindar seguridad y comodidad a nuestros usuarios, además de la adecuación de los espacios: rincón de lectura, arenero, juegos infantiles, reparación de mobiliario y pintura de aulas.

Durante el ciclo escolar 2018- 2019 mes a mes se realizaron diferentes actividades en ambos centros educativos como los festejos por la Independencia de México, los tradicionales Altares de Muertos, Día de la Revolución Mexicana, las Festividades Decembrinas, en enero la Rosca de Reyes, Encuentro de Danzas Infantiles, Día de la Bandera, festejos por el Día de Niño en el mes de Abril y los festivales para festejar el Día de la Madre y Día del Padre; todas estas actividades enmarcadas en valores como la generosidad, tolerancia, respeto, responsabilidad, honestidad, justicia, amor, humildad, honradez, familia y solidaridad

Es preciso resaltar que en estos Centros además del cuidado y alimentación a los niños se les incentiva e inculca las diferentes festividades cívicas y tradicionales, antes descritas. Propias de nuestra entidad con el objetivo de preservar nuestras tradiciones.



APCE

(PROGRAMA DE ATENCIÓN A POBLACIÓN EN CONDICIONES DE EMERGENCIA)

Ningún pueblo está libre de riesgos causados por los fenómenos naturales o provocados por el ser humano. En nuestro municipio hemos experimentado estos fenómenos, pero también hemos avanzado en la construcción de una cultura de protección civil.

El objetivo del programa es fortalecer las acciones de prevención en materia de atención a la población vulnerable o damnificada por una situación de emergencia o desastre, para brindar una atención eficaz, todas estas acciones son coordinadas con Protección Civil Estatal a través de la Unidad Municipal en la materia, estas acciones incluyen la prevención, la atención y la rehabilitación. Es por ello, que derivado de los incendios forestales en la inmediaciones del volcán que afectaron algunas delegaciones de nuestro municipio se acudió al llamado de la Coordinación Estatal de APCE, instalando en el Núcleo DIF un Centro de Acopio para la donación de víveres, personal del Sistema y Voluntariado DIF, Ayuntamiento Municipal y del programa Jóvenes Construyendo el Futuro apoyaron con la preparación de alimentos en el municipio de Zapotlán el Grande, sede del Centro Operativo donde se atendió a los brigadistas, realizándose además la entrega de kits de limpieza en las comunidades que se encuentran en zona de riesgo por la actividad volcánica como lo son Ejido Atenquique y los Mazos.





VOLUNTARIADO DIF

Con el objetivo de brindar apoyo a la ciudadanía a través de brigadas de asistencia social, conformamos el voluntariado DIF, realizando importantes acciones en nuestro municipio como la entrega de desayunos calientes, en Centro de Salud y colonia Guadalupana, Clínica del Instituto Mexicano del Seguro Social; apoyo con la entrega de refrigerios en el bici paseo realizado en la delegación de Atenquique; además durante el mes de Diciembre se hizo entrega de ropa de invierno en buen estado en las Colonias Moritas y Guadalupana, se visitó y entregó apoyo económico donado por el personal de DIF, además de la entrega de pañales a la Joven Paola Carrizales.

Acudimos con nuestros hermanos del municipio de San Gabriel ante la tragedia por el desbordamiento del río, instalamos un centro de acopio donde los víveres recabados además de ropa en buen estado fueron entregados de manera personal a la gente afectada por este fenómeno.



EVENTOS ESPECIALES

Como ya es una tradición, personal de la institución participó en el desfile como motivo del Día de Muertos; además, en el mes de diciembre y para finalizar el año en coordinación con la administración municipal se realizó el Desfile y Festival Navideño; evento en el que se llevó a cabo un concurso de coreografías con la participación de grupos de danza de nuestro municipio, premiando a los tres primeros lugares.

El Día de Reyes, es una fecha muy significativa para las familias mexicanas y tuxpanenses, por lo cual llevamos a cabo la tradicional Mega Rosca, teniendo una asistencia de más de 3 mil personas y la entrega de regalos a los afortunados que obtuvieron el Niño Dios.

El fomentar y concientizar sobre los derechos de las y los niños en la sociedad, nos llevó a ser sede del evento regional del Difusor Infantil, obteniendo el triunfo con el representante de nuestro municipio José Luis Martínez López, quien pasó a la etapa estatal, mostrando una destacada participación en esta fase.

El núcleo más importante en la sociedad es la familia, para ello llevamos a cabo eventos durante una semana con una serie de actividades denominadas "Semana de la Familia" con el objetivo de integrar y unir a todas ellas.

Con el lema "LA CRUZ ROJA TE LLAMA", DIF Tuxpan, coordinó la colecta anual de la benemérita institución, con el apoyo de alumnas y alumnos del C.B.T.i.s N° 70 Pedro Moreno y de la Escuela Preparatoria Regional de nuestra ciudad, quienes desarrollaron una excelente labor conjuntamente con los donantes. Nuestro agradecimiento a los planteles escolares y a la población tuxpanense por su invaluable cooperación.





Abril "Mes del Niño", como parte de los festejos en la Unidad Deportiva Municipal realizamos una Feria Acuática para las niñas y niños de la cabecera municipal, con la asistencia de más 400 personas, además en cada una de las delegaciones del municipio se realizaron festivales y entrega de regalos.



El 10 de mayo es un día muy especial para las Reinas del Hogar, en la cabecera municipal realizamos el Festival para festejar a la Madres Tuxpanenses, con un evento artístico, rifas y regalos.

Reconocer una trayectoria de vida de los Adultos Mayores Tuxpanenses, hizo posible que Don Cándido de la Cruz Osorio le fuera otorgado en la ciudad de Guadalajara esta importante distinción como "Adulto Mayor Distinguido 2019", poniendo en alto a nuestro municipio al ser digno representante de la Región Sur de Jalisco, mismo que previamente se había seleccionado en el municipio de Gómez Farías durante el evento Regional.

Es así como entregamos al Patronato y a la Sociedad estos resultados, hemos privilegiado los servicios que prestamos con calidad, entrega, armonía y calidez.



*¡En DT Tuxpan
Sigamos Unidos Formando Familias!*